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П
ортал «ТТ Финанс» 
совместно с «Рос-
сийской газетой» 
п р о в ел  к ру гл ы й 
стол  « С и т уа ц и я 
на рынке недвижи-
мости, строитель-
ства и ипотеки».

Генеральный директор 
СРО А «Объединение строите-
лей СПб» Алексей Белоусов 
подчеркнул, что планы прошло-
го года верстались, когда строи-
тельный рынок еще надеялся 
на то, что госпрограммы под-
держки ипотеки будут пролон-
гированы на 2025 год. Когда 
этого не произошло, застрой-
щики были вынуждены скор-
ректировать часть замыслов.

«Все понимали, что с ухо-
дом льготных продуктов по ипо-
теке продажи неизбежно сокра-
тятся. Поэтому летом была про-
ведена кардинальная правка — 
сокращение по объемам про-
даж, пополнению земельных 
портфелей и общая стратегия 
присутствия в бизнесе на остав-
шееся полугодие 2024 года 
и на весь 2025 год», — уточнил 
глава СРО.

Соответственно к концу ми-
нувшего года застройщики Пе-
тербурга выполнили уже скор-
ректированные планы. И, оце-
нивая итоги первого квартала 
текущего года, можно отметить, 
что правки были сделаны свое-
временно и правильно. Число 
вводимых объектов было сокра-
щено. Это помогло избежать за-
товаривания.

Таким образом, сегодня ры-
нок жилищного строительства 
адаптивно реагирует на новые 
условия. Потребитель более-ме-
нее готов приобрести 700 тысяч 
квадратных метров нового жи-
лья. «Впрочем, сама мотивация 
покупателей заметно измени-
лась, поскольку доля приобре-
тателей в ипотеку с 90 процен-
тов сократилась до 40–45 про-
центов, — поясняет эксперт. — 
Отчасти потери удалось ком-
пенсировать программами, ко-
торые предлагают сами за-
стройщики. Но в целом понят-
но, что по объективным причи-
нам спрос снизился на 30–
40 процентов».

Ну, и обращает на себя вни-
мание следующая деталь: как 
только застройщики снижают 
объемы ввода квадратных ме-
тров, начинают расти цены. 
И за первый квартал нынешнего 
года они выросли на четыре 
процента. Кроме того, дорожа-
ют строительные материалы, 
ресурсы и логистика…

Коммерческий директор ГК 
«ПСК» Сергей Софронов тоже 
достаточно критично оценивает 
текущую ситуацию. Ведь в прош-
лом году было выдано в два раза 
меньше разрешений на строи-
тельство. И в метраже по новым 
потенциальным стройкам почти 
так же произошла двукратная 
просадка — минус один миллион 
квадратных метров.

Как промежуточный итог 
этих процессов, аналитики от-
носят Петербург к регионам 
с риском дефицита предложе-
ния. «С нашей стороны, со сто-
роны девелопмента, можно до-
бавить, что это касается всех 
сегментов. Даже у дорогой 
недвижимости, где спрос весьма 
приличный, витрина уменьши-
лась на треть, — говорит Сергей 
Софронов. — Не хотелось бы дой-
ти до момента, когда на вопрос 
о том, какие объекты вызывают 
наибольший интерес у покупа-
телей, можно было бы ответить: 
все, что появляются. Просто по-
тому, что они появляются».

Хорошие, по мнению покупа-
телей, проекты очень востребо-
ваны. Цены соответственно 
на них тоже растут, иногда очень 
быстро — просто по мере продаж 
одной очереди за другой.

Сейчас на рынке в среднем 
порядка 40 процентов сделок — 
это ипотека. Из них 90 процен-
тов — льготные программы. 
А точнее, семейные, за фактиче-
ским отсутствием иных. В теку-
щей конфигурации если выдача 
семейной ипотеки сокращается 
вдвое, то для рынка это обора-
чивается снижением продаж 
примерно на 1/5. Это очень су-
щественно.

«На эти сделки прямое влия-
ние оказывает ситуация с ко-
миссиями банков, которые от-
меняются, но затем банки гово-
рят, что им это невыгодно и они 
будут сокращать такие выдачи, — 
рассуждает коммерческий ди-
ректор. — Мы стараемся выжи-
мать из сотрудничества с банка-
ми максимум. И хорошо, что 
многие банки готовы к совмест-
ным спецпрограммам. Напри-
мер, у нас есть ипотека со сни-
женным платежом на весь срок. 
Если взять ставки по обычной 
рыночной ипотеке, то разница 
будет чуть меньше чем в два раза 
в пользу нашего предложения».

Программ рассрочек также 
очень много, они очень гибкие. 
Есть и комбинация рассрочки 
с семейной ипотекой, когда бу-
дущие родители могут приобре-
сти недвижимость уже сейчас, 
позже переведя остаток в се-
мейную ипотеку. Эти усилия по-
зволяют делать приобретение 
новой недвижимости реализуе-
мой задачей для наших покупа-
телей.

Депутат ЗакСа Санкт-Пе-
тербурга, зампредседателя по-
стоянной комиссии по про-
мышленности, экономике 
и предпринимательству Ната-
лия Астахова отмечает, что 
со второй половины 2024-го за-
стройщики энергично предла-
гают покупателям новостроек 
альтернативу ипотеке — рас-
срочку. В первом квартале 
2025-го доля продаж жилья 
с поэтапной оплатой у некото-
рых компаний превысила от-
метку в 42 процента, хотя еще 
год назад не выходила за преде-
лы 10 процентов. Причина та-
кой динамики — заградитель-
ные процентные ставки по ипо-
теке, ужесточение условий кре-
дитования, сокращение лими-
тов по госпрограммам. Рассроч-
ка претендует занять освобо-
дившуюся после сворачива-
ния льготных ипотечных про-
грамм территорию.

Здесь, обратила внимание 
Наталия Астахова, интересна 
с л е д у ю щ а я  и н и ц и а т и в а : 
15 апреля вице-премьер РФ Ма-
рат Хуснуллин на расширенном 
заседании президиума Государ-
ственного совета презентовал 
уже внесенный в Думу законо-
проект, содержащий нормы 
по использованию залогового 
обеспечения. Пусть глава ЦБ 
и выступила против.

Напомним, вице-премьер 
отметил, что важно развивать 
альтернативные механизмы 
приобретения жилья. И предла-
гается проработать предостав-
ление рассрочки и после ввода 
объекта в эксплуатацию, если 
строители полностью рассчита-
лись с банками и закрыли сче-
та-эскроу. Для этого просто 
нужно предусмотреть возмож-
ность установления залога 
на такое имущество. Эта мера 
позволит защитить строитель-
ные компании от недобросо-
вестных покупателей.

Но и сегодня залоговые тре-
бования даже без пересмотра за-
конодательства вступают в силу, 
как только клиент берет рас-
срочку. Рассрочка — это в любом 
случае долг, считает депутат.

«Кроме того, постановлени-
ем ЗакСа мы приняли измене-
ния, предложенные комитетом 
по финансовым рынкам Госду-
мы РФ. Прогноз по принятию 
этого решения достаточно оп-
тимистичный, — делится Ната-
лия Астахова. — И надеюсь, что 
с 2026 года многодетные семьи 
смогут получать дополнитель-
ные субсидии из федерального 
бюджета для приобретения 
квартир в рассрочку».

Начальник отдела продаж 
ЗАО «БФА-Девелопмент» 
Светлана Денисова уточняет, 
что рассрочка — это вынужден-
ный для застройщика инстру-
мент, и риски по этому инстру-
менту, конечно, находятся 
на стороне застройщика.

«В последнее время появи-
лись законодательные новации, 
в частности касающиеся бан-
кротства физических лиц. Эти 
нормы позволяют относиться 
к приобретаемой в рассрочку 
квартире как к единственному 
жилью и ставить застройщика 
в уязвимое положение», — кон-
статирует эксперт. То есть в слу-
чае банкротства строительная 

компания не получает причита-
ющиеся ей деньги, а ее объект 
недвижимости, не оплаченный 
в полном объеме, может остать-
ся во владении покупателя.

При этом Светлана Денисова 
рекомендует различать различ-
ные виды рассрочек. И следует 
особо выделить рассрочку в от-
ношении договоров долевого 
участия как самую некомфорт-
ную для застройщика. Согласно 
ДДУ, все средства, поступающие 
от дольщика, остаются на его же 
эскроу-счете, пребывая недо-
ступными для стройкомпании. 
В этом случае дольщик вообще 
ничем не рискует, разве что ин-
фляционными издержками.

Застройщику же такое взаи-
модействие невыгодно, по-
скольку эскроу-счета заполня-
ются с большой задержкой, юр-
л и ц о  н е   п ол у ч а ет  с к ид к у 
за пользование банковским 
кредитом, при этом для дольщи-
ка цена фиксируется.

Но в сложившейся ситуации 
застройщику никуда не деться, 
поскольку он лишился маневра 
по льготной ипотеке как вполне 
комфортном рабочем инстру-
менте. И когда в работе у круп-
ной компании находятся тыся-
чеквартирные очереди, без сти-
мулирующих продажи инстру-
ментов не обойтись.

«Даже если в обозримом бу-
дущем ключевая ставка пере-
станет быть двузначной и ипо-
тека подешевеет, оперативно 
распродать такой объем будет 
технически невозможно. Поэто-
му застройщики вынуждены ис-
кать покупателей на протяже-
нии всего срока строительства, 
чтобы товарная масса поступа-
тельно уменьшалась», — поясня-
ет Светлана Денисова.

Эксперт признает, что труд-
но предугадать, насколько про-
двигаемый Маратом Хуснулли-
ным инструментарий окажется 
актуален, поскольку и текущий 
гражданский оборот все же по-
зволяет застройщику организо-
вать защиту от подобных ри-
сков.

«Наша компания, например, 
не работает по рассрочке с гра-
жданами, готовыми первона-
чально внести лишь взнос 
в 10 процентов. Есть и другие 
дополнительные условия. На-
пример, большой поток клиен-
тов приходят с разрешением ор-
ганов опеки на отчуждение име-
ющейся недвижимости при 
условии приобретения более 
просторной. Мы не строим 
“мелкую нарезку” — средняя 
площадь квартир в семейном 
квартале “Огни Залива” превы-
шает 54 метра, и основной наш 
клиент ищет улучшения жи-
лищных условий», — делится 
эксперт.

«В январе и феврале мы по-
казали удовлетворительные ре-
зультаты, однако в марте наша 
компания план не выполнила, 
но бронирование и количество 
обращений в апреле растет», — 
резюмирует она.

Руководитель по развитию 
ипотечного кредитования 
Санкт-Петербургского филиа-
ла ПСБ Анастасия Трифонова 
считает, что ипотека в 2025 году 
продолжает играть ключевую 
роль на рынке недвижимости, 
так как она является важным 
инструментом для круга поку-
пателей, которые выбирают ее 
с учетом доступности ставок, 
условий первоначального взно-
са и возможностей государст-
венной поддержки, что делает 
программы с господдержкой 
наиболее популярными.

«На сегодняшний день в ПСБ 
наиболее востребованы про-
граммы семейной ипотеки с по-
ниженной ставкой для семей 
с детьми. Помимо этого, мы 
предлагаем выгодные условия 
по ипотеке сотрудникам обо-
ронно-промышленного ком-
плекса (ОПК), военным, а также 
зарплатным клиентам банка. 
На сегодняшний день ипотека 
остается одним из основных 
способов финансирования по-
купки жилья, продолжая быть 
драйвером рынка недвижимо-
сти, несмотря на наличие аль-
тернативных программ рас-
срочки и лизинга», — рассказы-
вает Анастасия Трифонова.

Что же касается рынка вто-
ричной недвижимости, то, 
по мнению Анастасии Трифоно-
вой, он стабилен, с умеренными 
колебаниями цен в зависимо-
сти от региона. Ипотека остает-
ся драйвером и рынка вторич-
ной недвижимости. Рынок при-
спосабливается к новым эконо-
мическим условиям, баланси-
руя между спросом на доступ-
ное жилье и требованиями фи-
нансовых учреждений.

«Мы предполагаем, что рынок 
ипотеки может пойти в рост, од-
нако это возможно при условии 
усиления госпрограмм, а также 
в случае снижения ставок. Кроме 
того, ожидаем развития цифро-
вых сервисов для еще большего 
упрощения оформления и управ-
ления кредитами», — рассуждает 
Анастасия Трифонова.

Директор Консалтингового 
центра «Петербургская Недви-
жимость» (холдинг Setl Group) 
Ольга Трошева дает свой анализ 
ситуации: «Мы не хотим заяв-
лять, что рыночная обстановка 
благополучна, но стремимся 
оценивать реальную активность 
покупателей. Так, первые меся-
цы 2025 года, безусловно, срав-
ниваем с аналогичным перио-
дом 2024-го. Многие опираются 
в анализе на данные Росреестра, 
но они не всегда точно отобра-
жают ситуацию с покупатель-
ской активностью в моменте. 
Просто давайте вспомним. В де-
кабре 2023 года был отмечен 
определенный подъем продаж 
под воздействием планируемых 
ограничительных мер к госпро-
граммам. Ввиду этого получи-
лась более завышенной сравни-
тельная база 1-го квартала 
2024 года, так как тогда часть ре-
гистраций сделок ушла на пер-
вый квартал 2024-го».

Тем не менее, по подсчетам 
холдинга, ожидаемо, первый 
квартал-2025, без господдер-
жки, дал петербургскому рынку 
новостроек минус 22 процента 
в сделках по сравнению с пер-
вым кварталом 2024 года.

Важно будет сравнить этот 
показатель и с результатами 
второго полугодия 2024 года. 
Когда рынок остался без гос-
поддержки, он сразу же просел. 
И сейчас рынок демонстрирует 
схожие объемы с корректиров-
кой на начало года. Порядка 
пяти тысяч сделок в месяц 
по агломерации мы достигли 
в марте. То есть если сравнивать 
первый квартал этого года 
с третьим кварталом прошло-
го — минус восемь процентов, 
с четвертым — минус 16 процен-
тов. Но в конце года, как прави-
ло,  продажи традиционно 
выше, чем в начале.

Директор Северо-Западно-
го регионального центра Бан-
ка ДОМ.РФ Сергей Вяткин де-
лится статистикой по возводи-
мому жилью в Ленобласти.

Снижение поступающих 
в продажу квартир год к году 
видно невооруженным глазом. 
Но здесь трудно не согласиться 
с   к о л л е г а м и ,  ч т о  ц и ф р ы 
2025 года не заслуживают нега-
тивной оценки.

«Так, в целом по Ленобласти 
в первом квартале-2025, по дан-
ным портала наш.дом.рф, было 
введено 1,44 миллиона квадрат-
ных метров жилья. Из них мно-
гоквартирных домов — лишь 
57 тысяч квадратных метров. 
Конечно, снижение было значи-
тельным — на 17 процентов, — 
д ел и тс я  гл а в а  ф и л и а л а .  — 
Но в целом Ленобласть проде-
монстрировала рост год к году. 
И драйвером послужило инди-
видуальное строительство — 
плюс 39,4 процента».

Эта динамика близка к циф-
рам в целом по стране. То есть 
некоторое удовлетворение при-
носит понимание, что ввод жи-
лья в России квартал к кварталу 
в ы р о с  н а   4 4   п р о ц е н т а , 
до 7,8 миллиона квадратных 
метров, как раз за счет разви-
тия сегмента ИЖС. Ленобласть 
здесь вторая по стране, заняв 
5,6 процента от общего метра-
жа и оказавшись в лидерах вме-
сте с Московской областью 
и Краснодарским краем.

« Ф о р м а т  И Ж С  р а с т е т 
и за счет господдержки, по-
скольку подрядчики неком-
плексной застройки получают 
при базовой ставке шесть про-
центов годовых возможность 
участвовать в программе суб-
сидирования до одного процен-
та», — поясняет эксперт.

Кстати, как отмечает Сергей 
Вяткин, средний возраст клиен-
та, который сейчас оформляет 
кредит на стройку ИЖС в СЗФО, 
близок к 38 годам. И более поло-
вины заемщиков имеют в семье 
одного ребенка, а каждый тре-
тий — двух. Соответственно 
и в ИЖС семейная ипотека слу-
жит драйвером роста.  

ТЕНДЕНЦИИ Бизнес нашел альтернативу ипотеке

Эра рассрочки
РЕСУРСЫ В Коми 
планируют возродить 
угольную промышленность

Попробуем 
снова

Светлана Цыганкова, Республика Коми

В Коми планируют развивать угольную промышлен-
ность на территории Воркуты и Инты. Это, по мнению 
властей, должно повысить инвестиционную привлека-
тельность региона. Хотя проблем в отрасли хватает.

Воркута и Инта — шахтерские города. В советское 
время сюда ехали практически со всей страны на зара-
ботки. Многие оставались навсегда. Но потом ситуация 
изменилась. Шахты закрылись, работы нет. Когда-то 
в Воркуте проживало более 110 тысяч человек. Сегод-
ня остались в лучшем случае половина. В городе есть 
микрорайоны с пустующими пятиэтажными домами. 
Работают лишь несколько предприятий из когда-то су-
ществовавших тринадцати.

Не лучше ситуация и в Инте. Решение об остановке 
угледобычи в городе приняли в 2018-м. Арбитражный 
суд Коми в следующем году признал «Интауголь» бан-
кротом. На предприятии трудились около 1,2 тысячи 
человек, часть шахтеров пристроили в Воркуте, других 
регионах России. Часть оставили в Инте для поддержа-
ния шахты как опасного производственного объекта.

Потенциальные инвесторы объясняли, что низко-
качественный и дорогостоящий энергетический уголь, 
который добывали в Инте, не востребован на россий-
ском рынке. Оборудование здесь давно устарело, в том 
числе и система подземной безопасности. Основным 
потребителем угля из Инты была Череповецкая ГРЭС. 
Но она перешла на газ. Не нужно большого количества 
угля и районным котельным.

Называют и экологические риски. В шахте «Интин-
ская» уровень воды составляет менее восьми метров 
от поверхности земли. И может так случиться, что при 
активных паводковых процессах вода выйдет на по-
верхность и подтопит жилую застройку города.

По мнению представителей Проектного офиса раз-
вития Арктики в Коми, для возобновления добычи угля 
нужны серьезные инвестиции и понятные и гаранти-
рованные каналы сбыта. Некоторые эксперты заявля-
ют, что запасов угля в той же Инте хватит еще на бли-
жайшие 30 лет. Но это специфический, скажем так, 
уголь — высокосерный и высокозольный, который 
не выдерживает конкуренции с коксующимся углем 
Кузбасса и Хакасии.

ЗАПАСЫ ПЕЧОРСКОГО УГОЛЬНОГО БАССЕЙНА  
Источник: по данным правительства Республики Коми
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6,8
МИЛЛИАРДА ТОНН

ОБЪЕМЫ РАЗВЕДАННЫХ 
ЗАПАСОВ

ОКОЛО

30
МЕСТОРОЖДЕНИЙ 

И УГЛЕПРОЯВЛЕНИЙ

2-е
МЕСТО

ПО ЗАПАСАМ
В РФ

— Топливу с подобными характеристиками нелегко 
найти потребителя, — уверен политолог Михаил Се-
дых. — К тому же везти его по железной дороге слишком 
затратно. Невысокое качество и невостребованность 
делают производство экономически нецелесообраз-
ным. Согласно статистике, с каждой проданной тонны 
угля «Интауголь» имела убыток до 40 процентов от его 
себестоимости. Это одна сторона. А другая — люди 
в моногороде. Потеря мощностей градообразующего 
предприятия сказывалась и на уровне их жизни. 
За 30 лет население Инты сократилось в три раза. Жи-
телей осталось около 19 тысяч. Может так случиться, 
что и работать будет некому.

Но власти республики заявляют о перспективах 
угольной отрасли. Они считают, что в Воркуте есть 
уникальный арктический угольный разрез, располо-
женный на 67-й параллели. И он является первопро-
ходцем в области добычи угля в арктических условиях. 
Несмотря на суровый климат, коллектив предприятия 
первым в мире доказал экономическую целесообраз-
ность и техническую возможность добычи угля в Арк-
тике открытым способом, что ранее считалось невоз-
можным.

Основной вид продукции разреза — особо ценный 
коксующийся уголь марки К. Его запасы оценивают 
в два миллиона тонн и больше. Этот уголь обеспечива-
ет высокую прочность кокса, что делает его незамени-
мым для доменного производства чугуна. Он позволя-
ет получать качественный кокс с высокими показате-
лями механической прочности и низким показателем 
истираемости.

И в прошлом году шахтеры выполнили работы об-
щим объемом 4,5 миллиона кубометров и добыли по-
рядка 240 тысяч тонн горной массы. Выдают уголь на-
гора и в 2025-м. Но пока это не необходимые промыш-
ленные масштабы.

— Разрез «Юньягинский» — яркий пример того, как 
упорство и профессионализм позволяют добиваться 
результатов даже в суровых условиях Арктики. Уни-
кальный коксующийся уголь — это стратегическое сы-
рье для нашей промышленности, а само предприятие — 
важная точка роста для Воркуты и всей республики, — 
заявил врио главы региона Ростислав Гольдштейн.

Согласны и эксперты. Но для этого нужны несколько 
условий. Первое — многомиллиардные инвестиции. Вто-
рое — гарантированные каналы сбыта. Третье — годовой 
объем добычи угля в 2,5 миллиона тонн горной массы.

Пока все три пункта исключительно в виде реко-
мендаций. Правда, ученые Института геологии имени 
академика Н. П. Юшкина Коми научного центра Ураль-
ского отделения РАН еще пару лет назад разработали 
план дальнейшего развития Воркуты и Инты, отметив, 
что добыча должна быть продолжена и после 
2035 года. Возможна также промышленная переработ-
ка угля и отходов углеобогащения.

План отправили в Москву. Федеральные ведомства 
его изучили. И ответили о преждевременности реали-
зации инвестиционного проекта предложенного 
угольного месторождения. Не поддержали и в плане 
федеральных вложений, предложив региону найти 
иные источники финансирования.

Однако предприятие не готово самостоятельно 
этим заниматься, сумма немалая — 45 миллиардов. 
В Роснедрах подчеркнули, что сегодня в Коми целесо-
образно развивать углеобогащение на основе совре-
менных технологий и перерабатывать отходы углеобо-
гащения.

Тем не менее Россия намерена добывать уголь 
в Арктике. Минприроды подготовило приказ о про-
грамме лицензирования участков недр на Крайнем Се-
вере до 2035 года. И в 2025 году планируют выдать на-
гора 15,9 миллиона тонн, что в 2,5 раза больше объе-
мов прошлого года. Главными точками роста как раз 
и должны стать Коми и Красноярский край.  

ЖКХ В Поморье ввели 
новые штрафы за нарушения 
благоустройства

За немытые колеса
накажут

Татьяна Сухановская, 
Архангельская область

В Архангельской области уве-
личили штрафы за нарушения 
благоустройства территорий 
и порядка на них, ужесточили 
и конкретизировали требова-
ния в этой сфере, а также ввели 
совершенно новые виды 
штрафных санкций.

Как рассказали в правитель-
стве Поморья, закон вступит 
в силу в ближайшее время — вы-
писываться обновленные штра-
фы будут по результатам прове-
рок территорий, зданий и со-
оружений. Независимо от того, 
в чьей собственности они нахо-
дятся — коммерческой или госу-
дарственной.

Согласно информации Ар-
хангельского областного со-
брания депутатов, увеличение 
штрафных санкций произойдет 
по всем статьям и для всех кате-
горий лиц — в среднем в полто-
ра-два раза. А за нарушения, 
влекущие потенциальную опас-
ность жизни, здоровью, имуще-
ству граждан, штрафы возра-
стут в три раза.

Важно также, что на основа-
нии актов о нарушениях вла-

дельцам и арендаторам терри-
торий и сооружений будут вы-
даваться предписания об устра-
нении недочетов, а контроль 
за исполнением станет более 
строгим.

— Санкции за нарушение пра-
вил благоустройства не меня-
лись в Архангельской области 
с 2018 года, а состав правонару-
шений не детализировался. 
Принятый закон направлен 
на конкретизацию, дополнение 
как самих составов правонару-
шений в сфере благоустройства, 
так и на усиление администра-
тивной ответственности, — от-
метил глава комитета по зако-
нодательству и судебно-право-
вым вопросам архангельского 
парламента Александр Фролов.

Ключевой момент в обнов-
ленном законе — конкретиза-
ция нарушений. Во многих ре-
гионах России она пока недо-
статочна: «законы не содержат 
словесного описания конкрет-
ных противоправных дейст-
вий». Из-за этого в судах ска-
пливаются дела, во время кото-
рых предприятия и организа-
ции оспаривают администра-
тивные предписания — в итоге 
противоречивая правоприме-
нительная практика добавляет 
хаос в содержание дворов 
и улиц. В Архангельской обла-
сти учли эти особенности 
и впервые составили конкрет-
ный перечень требований к ка-
ждому разделу благоустройст-
ва. Например, к содержанию 
наружного освещения.

Новые нормы уточняют так-
же понятие ограждений, кото-
рые должны быть у цветников, 
газонов, детских и спортивных 
площадок, площадок для выгу-
ла животных.

Впервые в Архангельской 
области нарушением будет счи-
таться грязь, которую транс-
портные средства заносят 
на своих колесах в обществен-
ные места с территорий прове-
дения земляных работ. Если же 
после завершения этих работ 
покрытие тротуаров и дорог 
не будет вовремя восстановле-
но, предпринимателей ждет 
штраф до 300 тысяч рублей, 
а за повторное нарушение — 
до 700 тысяч.

Кстати, вопрос наведения 
порядка в районах земляных 
и строительных работ давно 
волнует горожан.

— Почему на стройплощад-
ках в Архангельске нет пунктов 
чистки и мойки колес строи-
тельной техники и каждая 
стройка загрязняет город? Тема 
неудобная, но к цивилизован-

ному строительству нужно 
стремиться, не так ли? — обра-
щаются к власти жители столи-
цы Поморья.

Увеличили в Архангельской 
области и штрафы за неубран-
ные сосульки: до 150 тысяч 
рублей для бизнеса и до 45 ты-
сяч — для должностных лиц.

Еще одно новшество, зако-
нодательно введенное на об-
ластном уровне, — ответствен-
ность за подтопление глуби-
ной более трех сантиметров 
улиц, дворов и набережных: 
тех, что происходят по при-
чине сброса воды из техниче-
ских сетей. Причем для полу-
чения штрафа достаточно «на-
воднения» на площади более 
двух квадратных метров тер-
ритории.

Особое внимание будет уде-
ляться и внешнему виду огра-
ждений строительных площа-
док — сегодня многие из них на-
ходятся в неудовлетворитель-
ном состоянии. Проверяющие 
начнут следить, чтобы заборы 
вокруг строек были качествен-
ными и однотипными, а также 
содержали визуализированную 
информацию об объекте и сро-
ках его сдачи.

Ответить придется 
и за непролазные тротуары, ко-
торые прокладываются вокруг 
стройплощадок, — если они увя-
зают в наледи или сугробах, 
предпринимателям выпишут 
штраф.

Бездумно припаркованный 
автомобиль, преградивший 
путь во двор мусоровозу, тоже 
станет поводом раскошелиться.

— Будут применяться санк-
ции и к ответственным за бро-
шенные автомобили, а также 
за воспрепятствование вывозу 
мусора посредством размеще-
ния транспортных средств, — 
уточнили в правовом департа-
менте правительства Архан-
гельской области.

Отметим, что физлицам 
придется выложить за это нару-
шение три тысячи рублей. Как 
и за парковку на детской или 
спортивной площадке, а также 
на газоне.

Организаторам стихийных 
«покатушек» на лошадях 
и верблюдах тоже придется от-
вечать рублем — в том случае, 
если аттракцион не согласован 
с муниципалитетом, а после 
катания на животных проез-
жая часть и тротуары «благо-
ухают» навозом.

В течение трех месяцев по-
сле вступления в силу измене-
ний в областном законе «Об ад-
министративных правонару-
шениях» муниципальные обра-
зования Поморья обязаны бу-
дут привести свои правила бла-
гоустройства в соответствие 
с обновленными на региональ-
ном уровне.

Важно также, что теперь сле-
дить за соблюдением порядка 
в Архангельской области обя-
зан более широкий круг лиц: 
законодательную возможность 
контролировать соблюдение 
правил благоустройства полу-
чили не только местные адми-
нистрации, но и муниципаль-
ные учреждения Поморья — их 
сотрудники будут выписывать 
нарушителям предписания 
по устранению недостатков.

— Мы исходим из того, что 
предоставление таких прав по-
зволит, с одной стороны, улуч-
шить контроль за качеством 
окружающей среды прожива-
ния, а с другой — повысить от-
ветственность муниципалите-
та перед населением, раз он по-
лучил право контроля, — пояс-
нил директор правового депар-
тамента правительства Архан-
гельской области Игорь Андре-
ечев. 
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Грязный автомобиль может стать 

поводом для штрафа.


